

EL DERECHO

Periódico político, social y de intereses generales

Director: Federico Fernández Güell

N.º 9

San José de Costa Rica, Lunes 5 de Julio de 1909

Serie 2.ª

La Única fábrica de Tabaco

DE LA REPÚBLICA



Que puede competir con los extranjeros
Premiada en la Exposición de San Luis en 1094.

Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

CASA

en el mejor Punto

del Puerto de Limón!

Dentro de pocos días estará lista para ser adquirida nuevamente la casa de alto, esquinera, que da frente al **Parque Vargas**. Puede arrendarse solamente la parte alta, ó toda entera, exceptuando el salón de la esquina donde está la cantina del «Ice Cream Palace».

Entenderse en San José con Doña Carmen G. v. de Fernández.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario



Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera
Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón
John M. Keith, Agente General

T. TORRES J.

(Ttorrej)

ARTISTA PINTOR

Trabaja cuadros artísticos, rótulos, retratos al óleo y al crayón, etc. etc. Especialidad en trabajos de yeso.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

25 varas al Oeste de «LA EUROPA»

↔ SAN JOSÉ ↔

Se atiende órdenes por correo

AVISO

Hemos trasladado nuestro Almacén

LA MASCOTA

á la calle del comercio (Avenida Central), frente al Banco Comercial y á don Arnoldo André. Contamos siempre con el mejor surtido de Abarrotes que hay en plaza, y con uno, bastante bueno de géneros.

R. CAÑAS & Cía sucesores de PAGES & CAÑAS

Hierro para Techos

Venden en PUNTARENAS

Juan Knohr Hijos

San José, Abril de 1909.

A La Europa todos,
que es el mejor establecimiento
de su clase!

Qué comedor, qué cantina, qué servicio, qué propietario! Allí la música ameniza con frecuencia á la concurrencia y es, sin duda, el lugar más ameno y exquisito de la capital.

A «La Europa todos» pues!

TEATRO VARIEDADES

!Gran acontecimiento cinematográfico para hoy.

!Hermosa exhibición de películas!

!Obsequio de boquetes á las señoras y señoritas.

Fijarse en el selecto programa!

Cinematógrafo y Cronomegraphone

AMBOS MUNDOS

Gabinete Eléctrico Dental

Dr. B. Marichal M.

Cirujano

Dentista

Universidad N. de Colombia, Facultad Médica de Costa Rica
y Universidad de La Habana

Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (White, Wilson, Alvatunder) y por la anestesia general del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Doctor Toledo Lopez. Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos. Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.

HORAS DE DESPACHO:—7 á 11 a. m. y 1 á 4 p. m.—DE NOCHE: de 7 á 8. OFICINA:—Bajos de la casa de don Pepe Durán, frente al doctor Toledo Lopez, esquina S. E. del Parque Central.

Permanente

LA TURECA

COSAS DEL JIMENIZMO

Cuando el Dr. Valverde apareció como Candidato del Partido Nacional, los Jimenistas, no pudiéndole combatir con otras armas que las de la argucia, dieron en decir que el estimado Doctor obraba en inteligencia con Iglesias.

Después que se organizó nuevamente ese Partido, y comprendiendo su fuerza, el Jimenismo sigue de frente con el asunto de la «tureca», cosa de que se ríe todo el mundo, pues conociéndose-nos como se nos conoce, lo mismo que á nuestro prestigiado Jefe, nadie da crédito á lo que claramente se ve que es una pura bobería. «La Tureca» existe, pero no aquí en este partido, sino en la casa del Jimenismo. ¿Qué es sino «tureca» esa inteligencia de don Máximo con don Ricardo, y de don Ricardo con don Máximo?

El Jimenismo nos dice «güechos» antes que le digamos. Don Máximo, que comprendió que estaba ya liquidado políticamente, creyó oportuno servir de «tureca» de don Ricardo para coger pueblo, entendido de que don Ricardo después le serviría á él de «tureca» para coger «olimpó».

Ese es sencillamente el asunto.

Ahora, lo que importa saber es, si don Máximo tiene buenos los muelles para funcionar con precisión. En cuanto á don Ricardo, «eso será cuando lo otro sea» y lo de don Máximo no será porque su «tureca» está sin aceite y muy herrumbada. De tal manera que tendrá que exclamar como los del coro de la zarzuela: «Ay! qué gracia tiene esta ratonera que se va la rata de cualquier manera!»

Por otro lado, la bandera que alzarón los Republicanos, cuando la Transacción, fué: *Contra la imposición y el olimpo*.

Sin embargo, hoy el Olimpo es republicano y don Máximo con los suyos, del Olimpo.—Estas son cosas que solo se explican por el procedimiento inductivo y deductivo. Nuestro partido sí es «tureca»; pero tureca donde únicamente caen los hombres de bien y donde, seguramente, caerá la Presidencia de la República.

Así es, pues, que vuelvan por otra, que siempre serviremos.

Entrevista con el Sr. Lic. Anderson

sobre asuntos de actualidad política

¿Cuál será el candidato de los abstencionistas?

Actitud del señor Anderson en la actual campaña

Con especial complacencia reproducimos el siguiente reportaje tomado de «La Información» celebrado con el señor Lic. don Luis Anderson, en el cual están consignadas las sanas ideas y las patrióticas aspiraciones de los ciudadanos que se congregan bajo el estandarte de Paz, de Fraternidad y de Progreso que enarbola el Partido Nacional, que será el áncora de salvación de la Patria en estas difíciles y peligrosas circunstancias.

El rumor que desde hace algunos días circula de que el señor Licenciado Anderson será proclamado por sus amigos Candidato á la Presidencia de la República, rumor acentuado con motivo de la reunión política celebrada el domingo último en la ciudad de Heredia, nos hizo tomar la resolución de solicitar una entrevista con aquel caballero, á fin de estar en aptitud de dar á nuestros lectores información verídica, como es nuestra costumbre, en vez de hacernos eco de los decires callejeros en asunto de tanta importancia.

Así, pues, nos dirigimos al señor Anderson, quien nos recibió en su casa del Barrio de Amón con la galantería que le es propia, y se puso amablemente á nuestra disposición.

Redactor.—No sé si el asunto que me trae puede ocasionarle molestia, ó si tendrá usted inconveniente en que hablemos del tema obligado y de mayor importancia en la actualidad: de política.

Señor Anderson.—Ni me ocasiona usted la menor molestia, ni tengo inconveniente en que tratemos el asunto que tenga á bien; y con placer me pongo nuevamente á sus órdenes.

Redactor.—Mucho agradezco su atención, y le ruego me diga qué fundamento tiene el rumor, cada día más insistente, de que muy pronto será usted proclamado Candidato á la Presidencia de la República.

Señor Anderson.—Usted sabe que poco después de que mi amigo el muy estimable Dr. Valverde hubo de retirar su nombre del debate electoral, y recientemente llegado yo de los Estados Unidos, numerosas agrupaciones de diversas localidades del país, me instaron á que asumiera la Jefatura del Partido Nacional, y aceptara la nominación de candidato que estaban dispuestas á sostener; recordará Ud. también que por los motivos que expuse en carta publicada «A mis amigos políticos», decliné honor tan señalado en acatamiento al dictado de mi conciencia de patriota sincero, y á la gratitud y consideraciones que debo á mis amigos y compañeros. Las ideas que con toda franqueza expuse en aquella carta, son las mismas que mantengo hoy; y no ha habido hasta ahora razón para que las pudiera cambiar. Entonces me limité á aconsejar que nos mantuviéramos ajenos á la lucha, por si las circunstancias demandaban nuestro esfuerzo en bien del país, en cuyo obsequio no debemos omitir sacrificio alguno.

Redactor.—¿A qué obedece entonces la actividad de los que antes permanecían impassibles ante la lucha política, y cuáles son—si Ud. los conoce—los fines que persiguen?

Señor Anderson.—Hay esparcido por todo el país un elemento grande, formado por la mayoría de los costarricenses, que desde la renuncia del señor Dr. Valverde se mantiene en su

mayor parte alejado de la campaña eleccionaria; á ese elemento pertenecen la mayor parte de los que en 1902 le dieron el triunfo al señor Esquivel, y en 1906 pusieron en la Presidencia de la República al Lic. González Víquez; los que lo formamos no hemos permanecido impassibles, como Ud. dice, que nadie puede serlo en asunto de tan vital importancia para el país como es de la renovación de los poderes públicos, sino alejados por convicción y por principios, de los dos bandos que se disputan el poder, en cuyas filas no podemos militar porque de ellos no separa un abismo.

Esta actitud habría continuado siendo de la misma á que Ud. ha hecho alusión; pero el carácter que ha tomado esa lucha, que no puede contemplar sin honda pena quien sienta en el pecho el fuego del verdadero patriotismo, que sólo anhela días de gloria para la Patria, y de tranquilidad y de bienestar para sus hijos, ha hecho que los hombres independientes y de buena voluntad, justamente alarmados, se cuenten y se organicen para ver de resistir al mal que nos amenaza, y prestar su contingente á la tranquilidad de la Patria seriamente comprometida. Permítame leerle el último párrafo de la carta política á que antes me referí, ya que la tengo al alcance de la mano, porque en él están condensados nuestros deseos.

«Hago míos los fervientes votos de ustedes porque las luchas políticas no siembren, ni hoy ni nunca, la semilla envenenada del odio y de la división entre los costarricenses, y porque en el fragor del combate no se olvide jamás que á todos nos cubre la bandera de nuestra amada Costa Rica, á cuya sombra debemos mantenernos prontos á luchar por su honor y por su gloria, que han de estar siempre por encima de los intereses efímeros que pudieran mover á algunas parcialidades políticas.

Desgraciadamente los actuales Partidos han perdido de vista aquel ideal; no solamente el odio ha abierto profundas divisiones en la familia costarricense, hasta el extremo de convertirla en dos bandos que parece se hubieran jurado guerra de exterminio, sino que la sangre de nuestros hermanos, que ya se ha derramado en varias partes de este suelo querido, llevando el luto y la desgracia al seno de hogares que eran ayer albergue de la dicha, nos arrebató el merecido renombre que nos hacía señalar como pueblo modelo por las costumbres sanas, casi patriarcales, é inicia una era de desgracias para la República. Lejos del combate, y sin sentir la embriaguez de la sangre y del odio, hemos podido apreciar mejor sus consecuencias y el desastre á que habrá de conducirnos, si un elemento de conciliación no se interpone para reanudar los lazos—hoy casi despedazados por la pasión y el encono—que antes unían á la familia costarricense. A eso tienden nuestros trabajos, á eso tienden los esfuerzos del abstencionismo. Llamar á nuestro lado á los hombres de buena voluntad, para formar con ellos una fuerza que sea capaz de cambiar el problema electoral, é impedir que llegue al Poder uno de los hombres que se lo disputan, porque cualquiera de ellos, al ascender al Solio Presidencial, no llega envuelto en el estandarte de la Patria y de la Justicia, sino proclamando en són de guerra el implacable *vae victis!* Si tan noble empeño llegare á fracazar, sería el fracaso del patriotismo pero nunca el de una ambición vulgar!

Redactor.—Me ha llamado la atención el hecho de que los abstencionistas no hacen propaganda de manera

tan ostensible como los otros partidos.

Señor Anderson.—Es cierto lo que Ud. observa, y la explicación es bien sencilla. El Partido Nacional está hecho, y los elementos que lo componen son bien conocidos y bien deslindados. Además, su propaganda es serena y de convencimiento, en nada semejante á la que por desgracia está sembrando la división y el odio entre los costarricenses; cada copartidario es propagandista activo de la causa de paz, de fraternidad y de progreso que sustentamos, sin inferir agravios ni causar disturbios, y así vemos engrosar cada día nuestras filas.

Poner de manifiesto los males sin cuento que esta desgraciada campaña está ocasionando; demostrar á los costarricenses honrados el peligro que existe en que permanezcan afiliados á uno ú otro de los dos bandos, no es obra difícil, ni para la cual se necesita hacer ruido.

Redactor.—Y si tan nobles propósitos llegasen á triunfar, quién sería el candidato?

Señor Anderson.—Sí que triunfarán: si no hoy, mañana ó más tarde; pero triunfarán porque la luz ha de prevalecer contra las tinieblas, y el mal ha de sucumbir en su eterna lucha con el bien. En cuanto al segundo extremo de su pregunta, convendrá usted conmigo en que ninguna dificultad ofrece el encontrar en nuestro país, no uno sino muchos ciudadanos dignos de regir sus destinos, por su honradez, su talento y su patriotismo, que no arrastren consigo el odio y el rencor de la mitad de sus conciudadanos, y que garanticen el imperio de la justicia y del derecho para todos. Pretender que sólo dos hombres en Costa Rica tienen dotes y méritos para regir los destinos patrios, es empequeñecernos á impulsos de la pasión. Costa Rica tiene muchos buenos hijos; y aquí no se trabaja por la ambición de un individuo; nuestra campaña es por la paz, y ya se sabe que «la paz comienza donde la ambición termina».

Redactor.—Entonces, y si Ud. no lo lleva á mal, ¿cuál es su posición en el abstencionismo?

Señor Anderson.—Ya he dicho á Ud. cuánto me preocupa esta difícil situación, que tan graves males presagia para Costa Rica: ante ella no puedo permanecer indiferente, trabajo con ardor, con decidido empeño, sumando mi esfuerzo al de los buenos ciudadanos, sean pocos ó sean muchos, que tratan de conjurarlos; y militante abnegado de la causa del Bien Público, única por la que vale la pena combatir, llevo mi esfuerzo á donde quiera que pueda ser útil, sin reclamar puesto determinado para el caso.

Con eso nos despedimos del estimable señor Anderson, dándole las gracias por la amabilidad con que fuimos por él atendidos.

Tuvimos empeño en hacer este reportaje únicamente con el objeto de que nuestros lectores estén al corriente de lo que piensa el caballero que es considerado como *leader* del abstencionismo, y á quien se ofreció la jefatura del Partido Nacional, ya que de esto tanto se viene hablando en estos últimos días. Por lo demás, nuestro oficio en ese sentido es el de mera y verídica información.

Los Partidos en acción

Nada mas desconsolador que el actual momento político. Enfrentados como están, uno ante otro, el Jimenismo y el Civilismo, enseñándose á diario los dientes y hasta desenvainando las armas para herirse y des-

pedazarse, pléticos de odios y de venganzas, qué puede esperar Costa Rica, la Patria, de esta innoble lucha, que amenaza de manera tan seria, nuestro porvenir y nuestro bienestar, en manos de hombres á quienes no guía sino una pasión desenfrenada de mando para ahogar y exterminar á sus contrarios. ¡Vae Victis!, claman á cada paso los unos y los otros; y es el odio, y el encono, y la venganza quienes campean con gentil donaire en este singular combate, que no debieran ver con tan despiadada indiferencia los costarricenses que llamados por un sinnúmero de circunstancias, á terciar generosamente en bien de la República, permanecen fríos, viendo rodar al precipicio, sin pestañear siquiera, el risueño futuro de nuestro porvenir y de nuestra grandeza.

El Partido Republicano que hoy proclama la Candidatura del Licenciado Jiménez, no tiene alteza de miras, no persigue bajo ningún concepto el engrandecimiento de Costa Rica: apidan en el corazón de sus hombres, políticos sin escrúpulos y sin entrañas, sentimientos reñidos con todo lo que es grande, noble y generoso, y prefieren el sacrificio del país, antes que deponer sus ambiciones y sus intereses.

¿Y cómo es posible que de esa innoble promiscuidad de individuos, que ayer no más en bandos distintos, calumniaban y denigraban con todas las atrocidades de su vocabulario rampante, al Licenciado Fernández, resulte algo generoso, leal y honrado? ¿Quién sino el Partido del «Olimpo» acumuló sobre el Licenciado Fernández esa gama, esa patina, que lo cubrirá eternamente? ¿Será posible, tendrá tan inmenso corazón el Licenciado Fernández para olvidar aquella muchedumbre de calumnias y de insultos que á diario le lanzaban sus enemigos, los amigos de hoy?

No. Eso es imposible. ¿Resultará algo provechoso para el país de esta amalgama indecorosa, que no podrá jamás guardar el equilibrio, y que en su caída próxima lo arrastrará todo, todo?... ¿Cómo es posible que el Licenciado Jiménez y el Licenciado Fernández, extremos en todos los casos, departan hoy fraternalmente? ¿No es esta la comunión con Luzbel? Y aquel Partido compuesto de soldados aguerridos, leales y valientes, que por desgracia tenían un Jefe inepto, podrán aceptar con gusto el vivaqueo en campamentos enemigos? ¿Podrá esta fusión dar buenos frutos? Sostengo que nó!

¿Y qué diremos del Civilismo, cuyo Jefe, bien conocido en los días nefastos de la Patria, nos ofrece un programa de glorias pasadas y efímeras? Que el Talón de Oro y el Ferrocarril al Pacífico están ahí de pie, pregando los grandes talentos y las invencibles energías de un hombre, es cierto. Pero de otro lado aparece amputada horriblemente nuestra hermosa Constitución Política, que debiera ser sagrada para los Gobernantes que quieran dejar limpio su nombre á las críticas y á los reproches de la posteridad; todos aquellos intentos de grandeza que alentaron al ex-Presidente Yglesias se disipan vagamente, tenuemente, y en cambio, aparecen proyectados con radiante claridad estereotipados en nuestra memoria, hechos sangrientos que todavía recriminamos con energía, espantosas violaciones á todas nuestras libertades y á todos nuestros derechos....

Tal es nuestra situación. Por eso aplaudimos la valentía y la entereza de algunos ciudadanos al intentar nuvemente la organización del abs-

tencionismo del país. Esta obra meritosa, inspirada en el más puro patriotismo, tendrá que dar buenos resultados. Por lo menos, quedará consignada nuestra protesta, ante esta especie de cataclismo moral que ya extremece el suelo de la querida Costa Rica.

RAÚL ACOSTA.

A nuestros contrincantes

«Nuestros verdaderos enemigos están con nosotros mismos. Desterremos de nuestras corazones la ambición, la avaricia, la envidia, y restableceremos el orden y la armonía que deben reinar en la sociedad; todos los hombres seremos amigos.»

FENELÓN.

Parece que el ilustre escritor Fenelón, cuando escribió el siguiente pensamiento, se hubiera remontando á la presente situación política, vedlo:

«Nuestros verdaderos enemigos están con nosotros mismos.» Al estar nuestros enemigos con nosotros mismos, tienen que mostrarse amigos nuestros para que nosotros seamos también sus amigos.

¿Sí, son nuestros amigos? y amigos de corazón, de conciencia, amigos verdaderos? Lo que pasa es que, amigos en esa forma, los pobres sufren mucho, porque sostienen una lucha, lucha entre la conciencia y la cabeza: la conciencia les grita en su interior á cada momento: «Hombres de poca fe, estáis errados!», y ellos por dar cabida á las malas causas y á las atrevidas pasiones; por acaparar sueldos en puestos de vagabundería, luchan en contra de su misma conciencia con tal de alcanzar el honor y el dinero que buscaban para desarrollar el espíritu de libertinaje, donde fomentan la corrupción impía de que sus corazones están petrificados.

Dice Fenelón:

«Desterremos de nuestros corazones la ambición, la avaricia, la envidia y restableceremos el orden y la armonía que deben reinar en la sociedad.» Sí, desterrad de vuestros corazones sin piedad, esa bastarda ambición que os caracteriza; desterrad, esa desenfrenada avaricia; esa diabólica envidia, y veréis restablecido el orden en todos los temperamentos exaltados. Pero si en vez de procurar esos bienes para la comunidad, que es bien para vosotros mismos, predicáis odio y envidia, ¡ay de vuestras conciencias, como os remorderán!

LUCAS MORÚA

No desoigas jamás la voz de la conciencia

Con estas frases habla al pueblo barbareño para demostrar que estoy sumamente entendido de que aquí, los pocos señores que figuran en el renombrado ejército jimenista, no pueden, según ellos, cantar victoria, por razón de no tener entera confianza aún de su mismo pensamiento.

No esperan poder coronar sus anhelos, porque se hallan completamente pasmados con la aparición de un nuevo rayo de luz, ó sea del «Partido Nacional.»

No hay que negar que tenían demasiada sed de triunfo, y buscaban las fuentes jimenistas para saciarla, pero hoy que se les ha presentado esa nueva luz, lejos de mirarla con amparo,

más bien les ha causado ofuscación, haciéndoles perder lo vereda por donde iban en busca de un triunfo que ya ven espumarse como la imagen forjada en el letargo de un profundo sueño.

¿Por qué razón viene ahora ese «Partido Nacional?»

Exclaman, y no hallan qué replicar cuando la voz de su conciencia les responde: pues dígame lo que se quiera, casi la totalidad del jimenismo en este pueblo no tiene verdadero interés de que el Licenciado don Ricardo Jiménez llegue al Poder, porque saben perfectamente que un hombre como éste, que menosprecia las leyes divinas, más tarde quería también que los fieles Costarricenses emprendan el camino tenebroso del desesperante ateísmo.

Otros demuestran vaguedad para seguir las huellas del Partido Civil, porque dicen que no están satisfechos con el Gobierno que hizo el señor Yglesias. Por este motivo ha habido tanto abstencionismo aquí y en la generalidad de los pueblos, en espera de un nuevo grupo que, como desea el «Partido Nacional,» presente á una personalidad que cuando menos, siga la misma política de Don Cleto González Víquez.

Así, pues, para terminar, hago saber que en este lugar, triunfa el «Partido Nacional,» aunque sea más tético para el jimenismo.

Sinceramente suplico á los débiles Nacionalistas, de este lugar, que procuren no dejarse embaucar por los adversarios, que en cuanto á nosotros, los convencidos, siempre tomaremos la bandera y la sostendremos con la fe, la energía del que sustenta y defiende una causa verdaderamente justa.

RAFAEL CASCANTE M.

Santa Bárbara de Heredia, 2 de julio de 1909.

Sorpresa y alegría

Indiferentes como habíamos quedado al desaparecer de la arena política el Partido Nacional, hoy revive nuestro entusiasmo al ver de nuevo en la lid electoral esa simpática agrupación que, con su bandera de paz, viene á indicarnos el camino que debemos seguir en busca de la buena marcha de los intereses patrios.

Hay un nombre mezclado en ese movimiento redentor, que nos llena de fe y nos alienta en la empresa acometida: el nombre de Luis Anderson, cuyos antecedentes de patriota y de hombre de grandes condiciones de Estadista, nos estimula y nos lleva á mirar con toda simpatía en estos momentos al Partido que, para dicha del país y ejemplo de moralidad política, elevó al Poder al preclaro ciudadano don Cleto González Víquez.

Sea el Sr. Anderson el Candidato de nuestro Partido ó sea cualquier otro ciudadano que resulte de un acuerdo con la mayoría de los miembros de éste, siempre estaremos al lado de quien represente el orden, y los principios que ha puesto en práctica el actual mandatario de la República.

Luis Anderson no secunda nada que no sea vaciado en los moldes de la hidalguía, la conveniencia patria y el decoro Nacional.

Sea, pues, él el Candidato del Gran Partido Nacional, ó sea cualquier otro de los amigos del actual orden de cosas, lo cierto es que siempre seremos nacionalistas decididos.

Santo Domingo de Heredia, Julio 3 de 1909

RAMÓN SÁENZ.

Crónica

Bienvenida.—El Doctor don Julián Irias, Ministro de Gobernación de la República de Nicaragua, se encuentra entre nosotros. Viene el Doctor Irias á apadrinar la boda

del señor don Alceo Hazera, Encargado de Negocios de Nicaragua en Costa Rica, quien contraerá matrimonio en esta capital dentro de pocos días.

El Doctor Irias tiene lazos que lo unen muy estrechamente á Costa Rica: su digna esposa, compatriota nuestra.

Saludamos, pues, muy cordial y respetuosamente á tan distinguido huésped.

Saludo.—Acaba de llegar al país, después de un corto paseo por los Estados Unidos y demás Repúblicas de Centro América, nuestro estimado amigo el Licenciado don Ernesto Martín, Secretario de la Corte de Justicia Centroamericana.

Enfermo.—El señor don Daniel Lacayo, miembro distinguido de la sociedad nicaraguense, está enfermo de cuidado en la ciudad de Cartago. Con este motivo llegó al país su hijo Horacio, á quien saludamos, deseando que su respetable padre mejore cuanto antes.

Reunión.—En la próxima semana tendrá efecto en esta ciudad la reunión de varios de los principales miembros del Partido Nacional, con el fin de tratar de asuntos de importancia para el Partido, y determinar los trabajos previos á las elecciones.

Organizado como está en la mayor parte del país, el Partido Nacional irá á los comicios seguro de obtener un número crecido de electores que, probablemente, sean quienes vengan á resolver el actual problema político. A esa reunión asistirá el señor Licenciado don Luis Anderson.

Don Pantaleón Fonseca.—Muy sentida ha sido la desaparición del estimable caballero don Pantaleón Fonseca, quien gozaba de merecidas simpatías. Damos á su familia nuestro pésame muy sincero.

Felicidades al Congreso por la manera como resolvió el conflicto bananero. Nosotros también creemos haber puesto oportunamente nuestro grano de arena en esa resolución juiciosa y patriótica.

Nuestros parabienes especialmente para el señor Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, quien trató el asunto con criterio de verdadero estadista.

Reunión nacionalista en Santa Bárbara de Heredia.—Ha circulado en aquel simpático pueblo la siguiente invitación:

«El domingo próximo 4 del corriente, á las nueve y media de la mañana se celebrará una reunión del Partido Nacional en la casa de habitación de don José Salas.

A dicho acto concurrirán buenos oradores de la capital, quienes nos pondrán al corriente de la marcha del Partido en el resto de los pueblos de la República.

Encargamos la asistencia á los simpatizadores de la causa.—Los Secretarios,—Ramón Valerio.—Rafael Cascante.—Santa Bárbara, julio de 1909.»

Jefe Político.—Será nombrado Jefe Político del nuevo Cantón de Alajuelita el señor don Ismael Rojas, persona bastante estimada en aquel pueblo. Felicidades al señor Rojas por la buena elección que ha hecho en él el Supremo Gobierno.

Guadalupe Sandoval.—Esta estimada señorita ha estado bastante mal de salud en estos días. Hacemos votos al cielo por su pronto restablecimiento.

Con fiebre.—El señor don Víctor Domingo Arguello, empleado del Registro Civil, ha estado dos días en cama con fiebre. Que siga mejor son nuestros deseos.

Directiva.—En la semana entrante se reorganizará la Directiva Central del Partido Andersonista en esta Provincia. Se cuenta con muy buenos elementos para el objeto.

Agradecimiento.—Agradecemos infinitamente la adhesión á nuestra causa Andersonista de todos aquellos nuevos adeptos que por cartas ó por comisiones personales se han unido á nosotros, para llevar á cabo una empresa tan loable.

El Programa del Partido Nacional, es el mismo del Sr. don Cleto González Víquez. Ese, y no otro, suscribirá oportunamente nuestro candidato.

Quítense el frío de la cabeza y piensen con más cabeza los jimenistas, porque nada consiguen con el asunto de la tureca. Todo el mundo tiene ojos y criterio para ver y distinguir las cosas. Bien se sabe quiénes somos y quiénes hasta ahora hemos sido cuando nos hemos ocupado de la política, á lo cual tenemos derecho y obligación como costarricenses.

Bien se sabe que, dígame lo que se dijere, nada tienen que enrostrarnos, y que hacemos nuestras cosas con franqueza y sin esperar recompensas pecuniarias. Más bien hemos pecado por Quijotes que por Sánchos. Es, pues, más que necio, seguir queriendo sorprender con la inventiva de la tureca, vosotros que teneis dos: la de Máximo y la de Jiménez. A otro galgo con ese hueso.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock. Admor.

OCASIÓN

PARA REALIZAR

en el Bazar de San José

Almacén de J. R. Mata

2 Carretones de cuatro ruedas para transporte de carga. 1 Máquina manual para aserrar. 1 Elevador para café. 1 Bomba para elevar agua y muchos artículos que se consiguen á

Precio de Costo

Compañía María Díez

Todas aquellas niñas que quieren comprar por poco dinero un buen par de peinetas y

ARTÍCULOS DE NOVEDAD

deben pasar á visitar á nuestro amigo Rawson.

VENDO

Cal de Concha y Ladrillos

en grandes cantidades á precios sin competencia.

Marcial Rojas Meléndez

San José, Costa Rica.

Luis Anderson

ABOGADO

Despacha en su antiguo bufete, en las Arcadas del Teatro Nacional

17-10-v.

Doctor Marcos Zúñiga

OFICINA:—Botica Americana, Calle Central, frente al Carmen.

Fabio Baudrit —y— Víctor Vargas

ABOGACIA Y NOTARIADO

OFICINA:—Contigua á la de la Junta de Educación

COMPRO

TODA CLASE

de novelas de segunda mano, en buen estado.

Antonio Font

Al lado de la oficina de Mr. Wolf.

La Cabaña

Este establecimiento acaba de recibir buenas mercaderías al por mayor.

Acudid! **Acudid!**

BARATILLO

—EN EL—

Siglo Nuevo

Frazadas de algodón á ¢ 1-00 y ¢ 2-50 cada una, Cortinas de punto ¢ 5-00 el par, Colchas á ¢ 2-50 ¢ 8-00 y ¢ 5-00 cada una.

Nuevo surtido de las zarcas de

Veinticinco Céntimos la vara

Breva Keystone T. Asmann y Cia.

Alejandro Alvarado

—Y—

Manuel Collado

Abogacia y Notariado

Bufete del Lic. Ernesto Marti

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

La Nueva Tienda De Calzado



Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.ª C.